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MATA ATLÂNTICA. Oito soluções inovadoras voltadas à adaptação climática, ao turismo de natureza e ao fortalecimento de comunidades tradicionais 
receberão até R$ 2,9 milhões para serem executadas em ao menos um dos 18 municípios paranaenses da Grande Reserva Mata Atlântica.  Página 4
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De janeiro a setembro deste 
ano, 19.438 empresas foram 
beneficiadas com o Decreto 
Estadual nº 3.434 de 2023, 
mais conhecido por Decreto do 
Baixo Risco, que regulamenta a 
Lei da Liberdade Econômica no 
Paraná. Página 6
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ECONOMIA

O Paraná registrou o menor número de roubos nos primeiros oito meses de 2024 dos últimos 
17 anos para o período. Dados do Centro de Análise, Planejamento e Estatística, da Secretaria 
de Estado da Segurança Pública (Sesp), indicam redução de 66,7% na comparação com o mes-
mo recorte de 2007 e de 24% quando confrontados os dados de 2024 com os de 2023. O núme-
ro de furtos também teve queda.  Página 7

PARANÁ TEM QUEDA 
DE 66% EM ROUBOS
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A tokenização está 
rapidamente se 
c o n s o l i d a n d o 
como uma das 
tendências mais 

transformadoras do setor 
financeiro. Em essência, a 
tokenização envolve a con-
versão de ativos do mundo 
real em tokens digitais, que 
são registrados e negocia-
dos em blockchains. Isso 
inclui desde propriedades e 
obras de arte até instrumen-
tos financeiros como ações e 
títulos. Este processo oferece 
uma nova maneira de repre-
sentar, negociar e gerenciar 
ativos com maior eficiência, 
transparência e segurança.

A principal vantagem da 
tokenização está em sua ca-
pacidade de transformar ati-
vos ilíquidos em produtos 
digitais de fácil negociação, 
ampliando o acesso para in-
vestidores de todos os portes. 
Além disso, o uso de con-
tratos inteligentes em block-
chain permite que transações 

sejam executadas automati-
camente, eliminando inter-
mediários e reduzindo custos 
operacionais. Segundo estu-
dos, a capitalização do mer-
cado de ativos tokenizados 
pode chegar a US$ 2 trilhões 
até 2030.

O uso de tokens em pla-
taformas descentralizadas, 
como as que empregam 
blockchain, oferece uma 
série de vantagens, incluin-
do transações mais rápidas, 
redução de erros humanos e 
democratização do acesso 
ao mercado financeiro. Com 
a tokenização, investidores 
podem comprar frações de 
ativos de alto valor, como 
imóveis ou títulos, facilitan-
do a diversificação de portfó-
lios e a inclusão financeira.

Outro benefício é a maior 
liquidez dos ativos, uma vez 
que tokens podem ser com-
prados e vendidos a qualquer 
momento, sem as restrições 
dos mercados tradicionais. 
Além disso, a transparência 

proporcionada pela block-
chain permite o rastreamento 
preciso da propriedade e da 
história dos ativos, aumen-
tando a confiança no sistema. 
É nesse cenário que projetos 
promissores, como Ondo e 
Pendle, estão ganhando des-
taque, ambos disponíveis 
para negociar no Bitybank.

A Ondo Finance se posi-
ciona como uma das plata-
formas mais promissoras na 
tokenização de ativos finan-
ceiros tradicionais. Através 
de seu protocolo Flux Finan-
ce, ela permite que os usuá-
rios obtenham empréstimos 
com taxa fixa, utilizando 
criptoativos como garantia. 
Mas o grande diferencial da 
Ondo está na capacidade de 
tokenizar ativos como títulos 
do Tesouro dos EUA e ETFs, 
permitindo que esses ativos 
sejam negociados 24 horas 
por dia na blockchain.

O token ONDO desem-
penha um papel crucial den-
tro do ecossistema, sendo 

utilizado para governança e 
tomada de decisões sobre o 
futuro da plataforma. Além 
disso, a recente parceria da 
Ondo com a BlackRock, 
transferindo mais de US$ 90 
milhões em ativos para um 
fundo tokenizado, demonstra 
o potencial de crescimento e 
adoção dessa tecnologia.

O Pendle é outro exemplo 
de plataforma DeFi que está 
revolucionando a maneira 
como os rendimentos são 
gerenciados no ecossistema 
cripto. Sua proposta inova-
dora permite a tokenização 
e negociação de rendimen-
tos futuros de protocolos 
como Aave. Ao depositar 
seus tokens em Pendle, o 
usuário recebe dois novos 
tokens: um que representa 
os ativos depositados e ou-
tro que representa os rendi-
mentos futuros. Essa sepa-
ração de posse e rendimento 
cria novas oportunidades 
de negociação, permitindo 
maior flexibilidade para os 

investidores.
Além disso, Pendle tam-

bém expande sua atuação 
ao integrar ativos do mundo 
real, como títulos do Tesouro 
dos EUA, reforçando sua po-
sição como uma plataforma 
robusta para a tokenização 
de rendimentos e ativos. O 
token PENDLE, por sua vez, 
é fundamental para a gover-
nança do protocolo e incenti-
vos de liquidez.

A tokenização está remo-
delando o mercado financei-
ro, tornando os investimentos 
mais acessíveis, eficientes e 
transparentes. Ondo e Pendle 
são exemplos claros de como 
essa tendência está ganhan-
do força no setor de criptoa-
tivos, e sua negociação no 
Bitybank oferece aos inves-
tidores uma oportunidade 
única de se posicionarem na 
vanguarda dessa revolução.

J U L I O  A N D R E O N I
É especialista cripto do Bitybank

Uma vez que a vida é 
feita de desafios que pre-
cisam ser vencidos, cos-
tumo usar um simbolismo 
em relação a isso: imagi-
no que cada dificuldade é 
uma batalha a ser vencida 
e, para isso, precisamos 
ter uma força interior só-
lida e equilibrada. Tam-
bém é necessário ter uma 
estratégia de combate que 
nos dê vantagem em cada 
batalha.

E, quando se fala em 
vencer uma guerra, gosto 
de lembrar dos ensina-
mentos de um grande es-
trategista chinês da Anti-

guidade. Sun Tzu foi um 
dos pensadores mais in-
fluentes da história da es-
tratégia e da filosofia chi-
nesa. Sua obra “A arte da 
guerra” é considerada um 
clássico pelos princípios 
atemporais que podem 
ser aplicados em mui-
tas áreas da vida. Suas 
ideias, ainda hoje, são 
relevantes neste mun-
do marcado por intensa 
competição global, incer-
tezas e desafios comple-
xos. Por exemplo, em um 
ambiente empresarial cada 
vez mais competitivo, as 
lições de Sun Tzu sobre 

força interior, importância 
da preparação, da flexibi-
lidade e da capacidade de 
adaptação são essenciais 
para o sucesso.

Essas ideias podem ser 
aplicadas em qualquer si-
tuação em que se busque 
o sucesso. Um dos aspec-
tos mais fascinantes de 
suas orientações é a ca-
pacidade de nos fazer re-
fletir sobre a importância 
do preparo, da vontade, 
da astúcia, da disciplina e 
da resiliência para alcan-
çar nossos objetivos. É 
nessas bases que reside a 
verdadeira força interior. 

Em seu livro, Tzu fala 
sobre variados princípios 
que, de modo geral, são 
aplicáveis no desenvol-
vimento da força inte-
rior. Ele acreditava que 
a vitória só é alcançada 
quando se tem confiança 
em si mesmo e em suas 
habilidades, e entendia 
que o medo e a hesitação 
podem levar à derrota. 
Portanto, pregava que 
é preciso ter uma atitu-
de corajosa e confiante 
para superar os desafios, 
e essas são característi-
cas próprias de quem tem 
força interior.

Todas essas ideias 
são fontes de inspiração 
para aqueles que buscam 
alcançar o sucesso em 
qualquer área, pois nos 
ensinam a importância de 
cultivarmos a nossa força 
interior, de sermos astu-
tos e flexíveis em nossas 
estratégias e de sermos 
hábeis para lidar com os 
contratempos.

J A N G U I Ê  D I N I Z
É fundador e presidente do Conselho 
de Administração do grupo Ser 
Educacional - Presidente do Instituto 
Êxito de Empreendedorismo

DAS BATALHAS À VITÓRIA

O QUE É TOKENIZAÇÃO E QUAIS SÃO 
AS CRIPTOS MAIS PROMISSORAS
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EMENDAS
A deputada estadual Cris-
tina Silvestri (PP) destinou 
R$ 1 milhão em emendas 
parlamentares para 
fortalecer instituições de 
Guarapuava e região. Ao 
todo, 14 Organizações da 
Sociedade Civil (OSCs), 
incluindo Associações de 
Pais e Amigos dos Excep-
cionais (Apaes) e hospitais 
filantrópicos, em 11 muni-
cípios, serão beneficiadas.

EMENDAS 2
Os repasses, que variam 
entre R$ 50 mil e R$ 
100 mil, serão aplicados 
na aquisição de bens 
conforme as necessida-
des específicas de cada 
instituição. “Nosso foco é 
melhorar a infraestrutura 
desses serviços essenciais 
e, desta forma, reforçar o 
nosso compromisso com 
a saúde e com a inclusão 
social”, afirmou a deputa-
da Cristina Silvestri.

EMENDAS 3
Confira os municípios e as 
instituições beneficiadas: 
Candói, Apae - R$ 50.000; 
Mangueirinha, Instituto 
Santa Clara - R$ 100.000, 
Apae - R$ 50.000, Associa-
ção de Saúde de Manguei-
rinha - R$ 100.000; Turvo, 
Hospital Bom Pastor - R$ 
100.000; Inácio Martins, 
Apae - R$ 50.000; Guara-
puava,
Hospital Semmelweis 
- R$ 100.000; Reserva 
do Iguaçu, Apae - R$ 
50.000; Santa Maria do 
Oeste, Apae - R$ 50.000; 
Cantagalo, Apae - R$ 
50.000; Laranjeiras do Sul; 
Instituto de Assistência 
Social à Saúde São José 
- R$ 100.000; Palmital, 
Apae - R$ 50.000; Pitanga, 
Apae - R$ 50.000, Hospital 
São Vicente de Paulo - R$ 
100.000.

ASSEMBLEIA
Os deputados estaduais 
retomaram as sessões 
plenárias na Assembleia 
Legislativa do Paraná. A 
repercussão das eleições 
municipais em todo o 
Brasil para a escolha de 
prefeitos e vereadores 
foi a tônica dos discursos 
na segunda-feira (7). As 
atividades no Plenário 
Waldemar Daros foram 
reabertas após uma 
reforma geral para recu-
peração de toda a parte 
elétrica do espaço. “Agora 
tudo está arrumado e a 
casa está retomando com 
intensidade depois da 
eleição, que é um marco 
da democracia”, declarou 
o presidente da Assem-
bleia, deputado Ademar 
Traiano (PSD), durante a 
coletiva de imprensa.

BOCA DO LOBO
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Os eleitores elegeram no 
domingo (6) 58,4 mil ve-
readores em 5.569 municí-
pios do país. Diferentemen-
te da eleição para prefeito, 
os vereadores são eleitos 
pelo sistema proporcional 
de votação. Dessa forma, 
nem sempre o candidato 
que recebeu mais votos fica 
com a vaga.

A vaga é definida com 
base no cálculo dos quo-
cientes eleitoral (QE) e 
partidário (QP). Ambos 
são calculados pela Justiça 
Eleitoral com base na legis-
lação.

O quociente eleitoral 
pode ser considerado o nú-
mero mínimo de votos que 
os candidatos às cadeiras 
de vereador precisam para 
sua eleição. O número é 
obtido com a divisão entre 
os votos válidos e o número 
de cadeiras em disputa.

Em seguida, é calculado 
o quociente partidário, ob-
tido pela divisão dos votos 
válidos recebidos pelo par-
tido e o quociente eleitoral. 
O resultado corresponde 
ao número de cadeiras que 

deverá ser ocupado na Câ-
mara de Vereadores pela 
legenda.

Com os dois cálculos 
realizados, os candidatos 
mais votados nominal-
mente pelo eleitor serão 
encaixados nas vagas dis-
poníveis. São eleitos os 
candidatos que obtiveram 
votos em número igual ou 
superior a 10% do quocien-
te eleitoral.

O QUE FAZ O 
VEREADOR

Os vereadores têm o 
dever de propor, debater e 
aprovar as leis municipais 
que regulam aspectos dire-
tos da vida da população, 
desde o ordenamento do 
solo, o funcionamento do 
comércio, até as regras de 
construção, transporte es-
colar, cobrança de impos-
tos, educação e saneamento 
básico.  

Todas essas leis serão 
aplicadas dentro do muni-
cípio. Uma delas é a Lei 
Orçamentária Anual, que 
determina como o dinheiro 
arrecadado com os impos-
tos pagos deve ser utiliza-
do.

Outro papel do verea-

dor é fiscalizar a atuação 
do prefeito, verificando se 
normas, programas, ações 
e metas estão sendo cum-
pridos corretamente, além 
de acompanhar a gestão do 
dinheiro público. Para essa 
última função, o vereador 
tem o apoio dos tribunais 
de contas.

O vereador integra o Po-
der Legislativo dos muni-
cípios, ou seja, compõe as 
câmaras municipais, cha-
madas também de câmaras 
dos vereadores. A primeira 
câmara municipal no Brasil 
foi instalada em 1532 por 
Martin Afonso de Souza, 
na primeira vila brasileira, 
que se tornou a cidade de 
São Vicente (SP).

Cada câmara pode ter de 
nove, o mínimo, a 55 verea-
dores (limite), a depender 
do número de habitantes da 
cidade. A quantidade de ve-
readores é estabelecida na 
Lei Orgânica Municipal.

SEGUNDO TURNO
A ida dos eleitores às ur-

nas no último domingo (6) 
selou a eleição para prefei-
to em 11 das 26 capitais do 
país. Boa Vista (RR), Flo-
rianópolis (SC), Macapá 

(AP), Maceió (AL), Reci-
fe (PE), Rio Branco (AC), 
Rio de Janeiro (RJ), Salva-
dor (BA), São Luis (MA), 
Teresina (PI) e Vitória (ES) 
já sabem quem será o pre-
feito pelos próximos quatro 
anos.

Das 11 vitórias garan-
tidas em primeiro turno, 
dez são de prefeitos que já 
ocupavam o cargo e foram 
reeleitos. A única exceção 
é em Teresina. Lá, Silvio 
Mendes assumirá a cadei-
ra hoje ocupada por Dr. 
Pessoa. O atual prefeito 
disputou as eleições, mas 
ficou em terceiro lugar, 
com 2,20% dos votos vá-
lidos.

Outras 15 capitais te-
rão segundo turno. Os 
eleitores de Aracaju (SE), 
Belo Horizonte (MG), Be-
lém (PA), Campo Grande 
(MS), Cuiabá (MT), Curi-
tiba (PR), Fortaleza (CE), 
Goiânia (GO), João Pessoa 
(PB), Manaus (AM), Natal 
(RN), Palmas (TO), Porto 
Alegre (RS), Porto Velho 
(RO) e São Paulo (SP) de-
verão voltar às urnas no dia 
27 de outubro. (Reporta-
gem: Redação e AEN-PR; 
Foto: Arquivo/Correio)

LLEEGGIISSLLAATTIIVVOO..   O quociente eleitoral pode ser considerado o número mínimo de votos que os candidatos 
às cadeiras de vereador precisam para sua eleição. O número é obtido com a divisão entre os votos válidos e o 
número de cadeiras em disputa

VEREADORES SÃO ELEITOS POR 
SISTEMA PROPORCIONAL DE VOTAÇÃO
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Oito soluções inova-
doras voltadas à adapta-
ção climática, ao turismo 
de natureza e ao fortale-
cimento de comunidades 
tradicionais receberão 
até R$ 2,9 milhões para 
serem executadas em ao 
menos um dos 18 mu-
nicípios paranaenses da 
Grande Reserva Mata 
Atlântica, maior rema-
nescente contínuo do 
bioma no país. As inicia-
tivas foram selecionadas 
na última edição da Cha-
mada da Teia de Solu-
ções, iniciativa da Fun-
dação Grupo Boticário 
de Proteção à Natureza, 
em parceria com o Ban-
co Regional de Desen-
volvimento do Extremo 
Sul (BRDE) e Fundação 
Araucária (FA), com o 
apoio da Secretaria da 
Ciência, Tecnologia e 
Ensino Superior (Seti).

O processo buscou 
soluções práticas, ino-
vadoras e com potencial 
de escala que atendam a 
pelo menos um dos três 
desafios propostos: pro-
mover a adaptação da 
sociedade às mudanças 
climáticas, especialmen-
te em relação à seguran-
ça hídrica e resiliência 
costeiro-marinha; esti-
mular o turismo de na-
tureza para fortalecer a 

região como destino na-
cional e internacional; e 
garantir o protagonismo 
de comunidades locais 
por meio da formação, 
valorização e implemen-
tação de negócios ou 
projetos sustentáveis.

A iniciativa recebeu 
inscrições de 86 propos-
tas, analisadas por espe-
cialistas e por um comitê 
formado por represen-
tantes indicados pelas 
instituições promotoras 
da chamada pública. As 
oito soluções indicadas 

para serem financiadas 
passam agora por uma 
etapa de análise docu-
mental. Até R$ 2,9 mi-
lhões serão destinados, 
sendo até R$ 1,2 milhão 
da Fundação Grupo Bo-
ticário, até R$ 1,2 mi-
lhão do BRDE e até R$ 
500 mil da Fundação 
Araucária. Todos os pro-
jetos terão entre 12 e 24 
meses para execução.

“Este é um projeto 
de relevância social e 
alinhado com as políti-
cas públicas de susten-

tabilidade do Governo 
do Estado. Uma ação 
oportuna, quando o Pa-
raná se destaca em ações 
relacionadas ao desen-
volvimento territorial 
sustentável, fortalecendo 
a região da Mata Atlân-
tica paranaense como 
destino nacional e inter-
nacional e dando pro-
tagonismo às comuni-
dades locais”, ressalta o 
vice-presidente e diretor 
de Operações do BRDE, 
Rene Garcia.

“A Teia de Soluções 

traz propostas em um 
momento pontual, tendo 
em vista as queimadas 
que estão devastando 
nossos grandes biomas, 
ecossistemas importan-
tes para a nossa qualida-
de de vida. É um instru-
mento importante para 
protegermos também 
a fauna e flora da Mata 
Atlântica”, destaca o di-
retor administrativo do 
BRDE, Heraldo Neves.

De acordo com o di-
retor de Ciência, Tecno-
logia e Inovação da Fun-

dação Araucária, Luiz 
Márcio Spinosa, essa 
parceria trata de uma 
questão fundamental – a 
preservação das florestas 
e, ao mesmo, tempo pro-
move o desenvolvimen-
to socioeconômico.

“São jovens que pode-
rão desenvolver trabalhos 
em 18 municípios desta 
grande reserva da Mata 
Atlântica e isso para nós 
é uma iniciativa de gran-
de importância. Espera-
mos que contribua para 
o desenvolvimento sus-
tentável e mais qualidade 
de vida para a população 
destes municípios e, ao 
mesmo tempo, gere mais 
receita e novos empre-
gos”, disse ele.

TEIA DE 
SOLUÇÕES

Com o objetivo de 
estimular a cocriação de 
soluções inovadoras, re-
plicáveis e escalonáveis 
para desafios ambientais 
contemporâneos, a Fun-
dação Grupo Boticário 
de Proteção à Natureza 
lançou, em 2020, a Teia 
de Soluções, uma inicia-
tiva que reúne diferentes 
processos de trabalho em 
rede para o desenvolvi-
mento, aprimoramento e 
apoio técnico e financei-
ro de soluções aliadas à 
conservação da natureza 
brasileira. (Reportagem: 
Redação e AEN-PR)
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MMEEIIOO  AAMMBBIIEENNTTEE.. Iniciativa é da Fundação Grupo Boticário de Proteção à Natureza, em parceria com o Banco Regional de 
Desenvolvimento do Extremo Sul (BRDE) e a Fundação Araucária, com o apoio da Seti. Serão destinados até R$ 1,2 milhão da 
Fundação Grupo Boticário, até R$ 1,2 milhão do BRDE e até R$ 500 mil da Fundação Araucária

COM APOIO DO ESTADO, OITO SOLUÇÕES PARA A 
MATA ATLÂNTICA RECEBERÃO R$ 2,9 MILHÕES

Promoção

Sicredi

Faça seu pix na Poupança Sicredi e concorra!

Sorteio especial
em outubro

Veja como
é fácil participar.
Aproveite!

A cada R$ 100
poupados

 =
1 número
da sorte

Poupança
Programada

=
números da

sorte em dobro

Promoção Comercial vinculada a Títulos de Capitalização da modalidade incentivo 
emitidos pela ICATU CAPITALIZAÇÃO, CNPJ nº 74.267.170/0001-73 e Processo 

SUSEP nº 15414.600253/2024-79. Período: 19/02/2024 a 16/12/2024. 
*Durante toda a promoção serão sorteados até R$ 2.600.000,00 em prêmios, 

líquidos de Imposto de Renda, conforme legislação em vigor. Antes de contratar, 
consulte as condições gerais e as características essenciais em www.gov.br/
pt-br/servicos/consultar-produtos-susep. Acesse o regulamento em www.

poupancapremiadasicredi.com.br. SAC Sicredi 0800 724 7220. SAC ICATU 
0800 2860109 (atendimento exclusivo de informações relativas ao 
sorteio de capitalização). Ouvidoria ICATU 0800 286 0047.
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NOTAS 
ESPORTIVAS
BATEL 
O Batel encerra sua participa-
ção na 1ª fase do Campeonato 
Paranaense da 3ª Divisão, 
temporada 2024, no próximo 
domingo (13), em casa, no 
Estádio Waldomiro Gelinski, às 
15h30. Já classificado às quar-
tas de final, o time comandado 
pelo técnico Lúcio Rodrigues 
busca terminar em 1º lugar no 
Grupo A. Enfrentará o Hope.

BATEL 2
O Rubro-Negro da Baixada 
começou de maneira instável 
a Terceirona, com derrotas 
e empates. Mas aos poucos 
o time se acertou e engatou 
uma sequência de vitórias que 
fizeram com que o Batel se 
classificasse à próxima fase.

ARAPONGAS
No Grupo B da Terceirona 
2024, o Arapongas faz uma 
campanha quase perfeita. São 
seis vitórias e um empate em 
sete jogos na 1ª fase. Invenci-
bilidade e 18 pontos, graças ao 
trabalho do técnico Claudemir 
Sturion, conhecido por levar 
suas equipes ao acesso.

EMBOLADO
E no Grupo C da 3ª Divisão, a 
palavra tem sido “equilíbrio”, 
ou melhor, embolado mesmo. 
Três equipes estão empatadas 
com 9 pontos cada: Oeste Bra-
sil, Verê e Toledo. Curiosamen-
te, é o único agrupamento com 
apenas quatro times.

FINAIS
A Diretoria de Competição 
da CBF divulgou a tabela 
detalhada referente às finais 
da Série C. Volta Redonda-
-RJ e Athletic-MG disputam 
o título da competição. A 
primeira partida terá o Volta 
Redonda-RJ como mandante 
e será realizada no próximo 
sábado (12), às 17h30, no 
Raulino de Oliveira, em Volta 
Redonda (RJ). Já o jogo de 
volta será decidido no dia 
19 de outubro, às 17h30, na 
Arena Sicredi, em São João 
del-Rei (MG). Os dois duelos 
terão transmissão de DAZN, 
Nosso Futebol e Zapping.

ACESSO
Além dos finalistas da Série 
C, Remo-PA e Ferroviária-SP 
também garantiram o acesso 
à Série B. Ou seja, esses qua-
tro times vão jogar o último 
degrau à elite do Brasileirão a 
partir de 2025.

ASPIRANTES
A quinta rodada do Brasileirão 
de Aspirantes terá início no dia 
19 deste mês e será disputada 
também nos dias 20, 21 e 24. 
Já a sexta rodada será realiza-
da nos dias 26 e 28. A fase de 
grupos se encerra na sétima 
rodada, que será detalhada em 
breve. Após a primeira etapa 
de grupos, iniciam-se as quar-
tas de final.

EQUIPE CORREIO
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Otimismo e confiança. 
É dessa forma que Savi-
nho, convocado pelo téc-
nico Dorival Jr. para os jo-
gos pelas Eliminatórias da 
Copa do Mundo de 2026 
em outubro, encara os 
duelos contra Chile e Peru. 
O atacante esteve presen-
ta na lista inicial para 
os compromissos contra 
Equador e Paraguai, em 
setembro, mas foi cortado 
por lesão e, agora, come-
mora o retorno à Amareli-
nha para ajudar a equipe a 
voltar a vencer.

“A minha expectativa 
é das melhores possíveis, 
porque eu trabalho no clu-
be diariamente. Infeliz-
mente, fui cortado da úl-
tima convocação por uma 
pequena lesão, não muito 
grave. Me recuperei bas-
tante rápido, o Manchester 
City me deu total supor-
te na fisioterapia. Voltei, 
consegui fazer bons jogos 
quando tive a oportuni-
dade e hoje estou aqui na 
Seleção. A expectativa é 
muito boa para esses dois 
grandes jogos que temos 
pela frente”.

O Brasil enfrenta os 
chilenos na próxima quin-
ta-feira (10), às 21h, no 
Nacional de Santiago, em 
Santiago, e os peruanos no 
dia 15, no Mané Garrin-
cha, em Brasília, às 21h45.

Em entrevista à CBF 
TV, o jogador de 20 anos 
nascido em São Mateus, 
no Espírito Santo, ressal-
tou a importância das duas 
partidas para o momento 
da Seleção.

“Chegou a hora, che-
gou um momento muito 
bom para todos os jogado-
res, para mostrar mesmo 
o que é o Brasil, onde a 
gente merece estar. Com 
certeza, todos que foram 
convocados têm em mente 
fazer isso, de voltar a fazer 
o Brasil ganhar jogos, de a 
torcida também gostar dos 
nossos jogos quando vai 
ao estádio”.

Savinho foi um dos no-
mes chamados para a dis-
puta da Copa América e 
marcou seu primeiro gol 

com o uniforme verde e 
amarelo contra o Paraguai, 
na vitória por 4 a 1, pela 
segunda rodada da compe-
tição. Com a Seleção, ele 
tem sete jogos e um gol 
marcado.

SAVINHO X CHILE
O atacante relembrou 

que sua última partida 
diante da seleção chilena 
foi pela Seleção Brasileira 
Sub-15, em 28 de agos-
to de 2019. O amistoso 
serviu de preparação da 
Amarelinha para o título 
do Sul-Americano da ca-
tegoria, conquistado em 
dezembro. Esta foi a pri-
meira taça de Savinho pela 
Amarelinha. Em fevereiro 
de 2023, ele fez parte do 
grupo campeão sul-ameri-
cano Sub-20.

Apesar do tempo desde 
o confronto com o Chile, 
o atleta do inglês Man-
chester City afirmou que 
espera a mesma competi-
tividade dos adversários 
e reforçou que ele e seus 
companheiros "têm que 
mostrar o futebol brasilei-
ro" para chegar à vitória.

“Já joguei contra o Chi-
le, na base, no Sub-15. 
Ganhamos, foi muito bom 
o jogo. Acho que da base 
para o profissional não 
muda muito, são jogadores 
muito competitivos, que 
correm bastante e que vão 
brigar pela sua camisa. E 
a gente tem que mostrar 
o nosso futebol brasileiro, 
que é ser feliz dentro de 

campo para buscar essa 
vitória”.

ANO ESPECIAL
2024 tem sido inesque-

cível para Savinho. Em 
março, foi chamado pela 
primeira vez para a Sele-
ção Brasileira, coroando 
uma temporada especial 
para o atacante, que foi um 
dos pilares da campanha 
que levou o espanhol Gi-
rona a disputar a Liga dos 
Campeões da UEFA pela 
primeira vez. Ele, porém, 
não participa da disputa 
pelo time, já que se trans-
feriu para o Manchester 
City, dominante no futebol 
inglês há alguns anos.

Atualmente, o jogador é 
uma das principais opções 
de ataque dos Citizens, 
que podem fazer história 
nesta temporada, caso se 
tornem o primeiro time 
inglês a conquistar o cam-
peonato nacional cinco ve-
zes seguidas.

“Era meu sonho (jo-
gar no Manchester City), 
desde pequeno, porque eu 
sempre via o City jogar. 
Ouvia falar muito deles, 
que o jogador se desen-
volve muito. Espero que 
eu possa evoluir bastante 
com o (Pep) Guardiola, 
enquanto eu estiver no 
Manchester City”.

Ele conta que uma das 
perguntas frequentes que 
ouve é sobre Pep Guardio-
la, treinador espanhol com 
passagens vitoriosas tam-
bém por Barcelona-ESP, 

Bayern de Munique-ALE 
e que está entre os princi-
pais do mundo.

“Todo mundo da minha 
família fica me perguntan-
do sobre como é o Guar-
diola. Falo que ele é um 
paizão, me ajuda muito 
dentro de campo. Quan-
do é pra cobrar, ele cobra, 
quando é pra elogiar ele 
elogia. É um grande trei-
nador, estou muito feliz de 
estar com ele no Manches-
ter City”.

SUB-16
O atacante Ruan Pablo 

vibrou muito com o gol de 
pênalti marcado pela Sele-
ção Brasileira, na noite de 
segunda-feira (7), no em-
pate em 1 a 1 com o Uru-
guai, pela segunda rodada 
do Sul-Americano Sub-
16. No Estádio Tahuichi 
Aguilera, em Santa Cruz 
de La Sierra, na Bolívia, 
ele e seus companheiros 
festejaram bastante o gol 
de empate, na partida em 
que, para ambos os lados, 
sobraram disputas de bola 
e faltaram chances claras.

“Quero agradecer a 
Deus pela oportunidade, 
à equipe também, que 
não desacreditou e conti-
nuou correndo até o final. 
Só tenho que agradecer 
pelo gol. A comemoração 
foi um pouco exagerada, 
mas tinha que comemorar 
e deixei a emoção tomar 
conta”. (Reportagem: Re-
dação e CBF; Rafael Ri-
beiro/CBF)

SSEELLEEÇÇÃÃOO..   Atacante vive sua primeira temporada no Manchester City; ele é um dos convocados por 
Dorival Júnior para os dois jogos das Eliminatórias neste mês

‘EXPECTATIVA É DAS MELHORES 
POSSÍVEIS’, DIZ SAVINHO
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De janeiro a setembro 
deste ano, 19.438 empre-
sas foram beneficiadas 
com o Decreto Estadual 
nº 3.434 de 2023, mais 
conhecido por Decreto do 
Baixo Risco, que regula-
menta a Lei da Liberdade 
Econômica no Paraná. 
Desse total, 11.326 con-
seguiram abrir um CNPJ 
com a dispensa de licen-
ciamentos, outras 8.112 
fizeram alguma alteração 
no empreendimento e ob-
tiveram a mesma redução 
na burocracia.

O número corresponde 
a 20,03% das empresas 
abertas no Estado no pe-
ríodo. O total de empresas 
abertas de 31 de janei-
ro a setembro chegou a 
56.549, considerando ma-
trizes e filiais. Os dados 
não incluem a categoria 
microempreendedor in-
dividual (MEI), que já é 
dispensada de alvarás.

O Decreto dispensa a 
emissão de alvarás e li-
cenciamentos para o fun-
cionamento de 771 ativi-
dades econômicas. Com 
essa medida, o empresá-
rio não precisa solicitar 
licenciamentos e alvarás 
do Corpo de Bombei-

ros, Vigilância Sanitária, 
Meio Ambiente e Defesa 
Agropecuária, agilizando 
o tempo de abertura da 
empresa.

De acordo com relató-
rio da Junta Comercial do 
Paraná (Jucepar), divul-
gado nesta segunda-feira 
(07), em setembro Curi-

tiba foi o município mais 
beneficiado com o Selo 
do Baixo Risco, represen-
tando 33,1% do volume 
de protocolos, seguido 
por Maringá (10%), Lon-
drina (6%), São José dos 
Pinhais (3,6%) e Cascavel 
(3,2%). Na Capital, 4.088 
empresas foram abertas e 

2.357 foram alteradas sob 
o selo do baixo risco no 
período.

Segundo o presidente 
da Jucepar, Marcos Rigo-
ni, o fato de 20,03% das 
empresas abertas em 2024 
terem sido beneficiadas 
pelo Selo de Baixo Risco 
destaca a relevância dessa 

iniciativa para o ambiente 
de negócios no Paraná. 
“Estamos confiantes de 
que, com essas medidas, 
o Paraná continuará avan-
çando como um dos prin-
cipais polos de inovação 
e empreendedorismo no 
País”, afirma.

Desde 31 de janeiro o 
acesso dos empresários ao 
Selo só vem crescendo. 
Em fevereiro foram 1.713 
selos expedidos. Em se-
tembro o número subiu 
para 2.893 empresas be-
neficiadas.

ABERTURAS DE 
EMPRESAS

O Paraná obteve um 
saldo positivo de 104.878 
empresas entre janeiro e 
setembro deste ano, sendo 
12.551 só no mês passa-
do. O saldo leva em con-
sideração a diferença de 
aberturas e baixas ocorri-
das em 2024. Em relação 
ao mesmo período no ano 
anterior o aumento foi de 
2,72% no saldo. Hoje, o 
Estado está com o total de 
1,7 milhão de empresas 
ativas.

Nos nove meses do 
ano analisados, em sete o 
crescimento de 2024 foi 
maior que o mesmo perío-
do de 2023, considerando 
o número de aberturas de 

empresas (sem contar as 
baixas). A maior quan-
tidade de novos CNPJs 
continua sendo de MEI 
(73,5%), seguido de So-
ciedade Limitada (24,4%) 
e Empresário (1,7%).

Marcos Rigoni afirma 
que os resultados refor-
çam o crescimento con-
tínuo do ambiente em-
presarial no Paraná. “De 
janeiro a setembro deste 
ano, registramos a aber-
tura de 236.540 novas 
empresas, um aumento 
de 8,14% em relação ao 
mesmo período de 2023. 
Esse resultado é um refle-
xo direto das políticas de 
desburocratização e estí-
mulo ao empreendedoris-
mo, como a regulamenta-
ção da Lei da Liberdade 
Econômica”, afirma.

Ele acredita ainda 
que o saldo positivo de 
104.878 empresas de-
monstra que o Paraná 
segue como um dos es-
tados mais atrativos para 
novos negócios. “Cerca 
de 73,5% das empresas 
abertas são de microem-
preendedores individuais 
(MEIs), reforçando a im-
portância desse modelo 
para a economia esta-
dual”, acrescenta. (Repor-
tagem: AEN-PR; Foto: 
Gabriel Rosa/AEN)
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DDIISSPPEENNSSAA  DDEE  LLIICCEENNÇÇAASS..   Volume corresponde a 20,03% das empresas abertas no Estado de janeiro a setembro. O Decreto dispensa a 
emissão de alvarás e licenciamentos para o funcionamento de 771 atividades econômicas. Com a dispensa, o empresário não precisa solicitar 
licenciamentos e alvarás dos Bombeiros, Vigilância Sanitária, Meio Ambiente e Defesa Agropecuária

19,4 MIL EMPRESAS FORAM BENEFICIADAS 
PELO DECRETO DE BAIXO RISCO
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O Governo do Paraná 
promove de 16 a 22 de ou-
tubro a Semana Estadual 
da Inovação, que terá uma 
série de eventos em todo 
Estado. Estão previstas 
visitas e exposições aber-
tas ao público a ambientes 
promotores de inovação em 
diversos municípios, além 
de projetos desenvolvidos 
pelo Governo do Estado 
para fortalecer ecossiste-
mas estaduais de inovação. 
A programação comple-
ta está disponível no site 

www.semanadeinovacao.
pr.gov.br.

O evento é uma iniciativa 
da Secretaria da Inovação, 
Modernização e Transforma-
ção Digital (SEI), realizada 
neste ano em conjunto com 
as secretarias de Ciência, 
Tecnologia e Ensino Supe-
rior, Turismo, Cultura, Pla-
nejamento e da Educação, 
com o Sistema Estadual de 
Ambientes Promotores de 
Inovação do Paraná (Separ-
tec), além do Sebrae, Senac, 
universidades, prefeituras 
e ambientes promotores de 
inovação do Estado.

O secretário da Inova-

ção, Alex Canziani, que 
lançou oficialmente a pro-
gramação da Semana da 
Inovação na segunda-feira 
(7), destacou a união entre 
governo, academia e so-
ciedade civil nas ações que 
estão sendo desenvolvidas. 
“Temos uma lei que prevê 
a realização da Semana da 
Inovação em outubro. Este 
ano, entre os dias 16 e 22, 
teremos a oportunidade de 
mostrar as inovações que 
o Paraná está realizando e 
as ações que pretendemos 
implementar para potencia-
lizar ainda mais o Estado”, 
disse.

A Semana é importante 
para que os paranaenses co-
nheçam melhor os projetos 
que estão em andamento 
em todo o Estado, segun-
do avaliação do secretário 
de Ciência, Tecnologia e 
Inovação, Aldo Bona. “É 
o movimento da inovação 
reunindo os grandes ativos, 
os grandes atores do Estado 
nesta área, possibilitando a 
troca de ideias. Uma arti-
culação do nosso pulsante 
sistema de ciência, tecnolo-
gia e inovação no Paraná”, 
afirmou.

Uma das atividades que 
o Estado promoverá den-

tro da semana é a Rota da 
Inovação. Realizada em 
conjunto entre o governo 
estadual e os ambientes 
de inovação do Paraná, a 
iniciativa possibilitará que 
a população visite ou par-
ticipe de ações realizadas 
em hubs, incubadoras, uni-
versidades, laboratórios, 
feiras, hackatons e paineis 
sobre temas voltados à 
tecnologia, pesquisa, inte-
ligência artificial e inova-
ção. O calendário está dis-
ponível no site da semana, 
com atualizações diárias de 
eventos. (Reportagem: Re-
dação e AEN-PR)

EVENTO

Governo promove Semana Estadual da Inovação entre os dias 16 e 22
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O Paraná regis-
trou o menor 
número de 
roubos nos 
primeiros oito 

meses de 2024 dos últimos 
17 anos para o período. Da-
dos do Centro de Análise, 
Planejamento e Estatística, 
da Secretaria de Estado da 
Segurança Pública (Sesp), 
indicam redução de 66,7% 
na comparação com o 
mesmo recorte de 2007 e 
de 24% quando confronta-
dos os dados de 2024 com 
os de 2023. O número de 
furtos também teve queda.

Foram 12.337 casos de 
roubos registrados de ja-
neiro a agosto deste ano, 
contra 37.066 ocorridos no 
mesmo período de 2007, 
ano em que os números 
passaram a ser contabiliza-
dos com a implementação 
do Boletim de Ocorrências 
Unificado (BOU). Já em 
2023, no mesmo período, 
foram 16.297 registros.

Para o secretário es-
tadual da Segurança Pú-
blica, Hudson Teixeira, a 
redução nos índices de cri-
mes contra o patrimônio é 
reflexo dos grandes inves-
timentos do Estado na área 
e de uma presença cada 
vez maior das forças poli-
ciais nas ruas. “Isso é fru-
to de todo o investimento 
que o Governo do Estado 
tem feito, somada à ação 
eficaz e comprometida 
das polícias, possibilitan-
do que chegássemos nesse 
resultado, o menor índice 
de roubo dos últimos 17 

anos”, afirma.
De 2007 a 2018, a média 

de ocorrências de roubo no 
Paraná foi de 47 mil, com 
o pico registrado em 2016, 
quando 59.138 crimes do 
tipo ocorreram em todo o 
Estado. Se comparado o 
número daquele ano com o 
de 2024, a redução é ainda 
mais significativa, de 79%.

A partir de 2019, o nú-
mero de roubos caiu sig-
nificativamente, saindo 
de 41.524, para 33.704, 
redução de quase 19% de 
um ano para o outro. Em 
2020, houve 23.685 ocor-
rências, que representou 
queda ainda mais expressi-
va, de 30% em relação ao 
ano anterior. Já 2021, com 
17.954 registros, houve 
queda de 24% em relação 
a 2020. E em 2022 uma re-
dução de 5% em relação a 
2021.

Dos 399 municípios 
paranaenses, 77 não re-
gistraram crimes de roubo 

nos primeiros oito meses 
de 2024 (19% do Estado). 
São eles: Adrianópolis, Al-
tamira do Paraná, Anahy, 
Ângulo, Arapuã, Atalaia, 
Bela Vista da Caroba, Boa 
Esperança do Iguaçu, Boa 
Ventura de São Roque, 
Bom Sucesso do Sul, Bra-
ganey, Brasilândia do Sul, 
Cafeara, Campo Bonito, 
Cruzeiro do Iguaçu, Cru-
zeiro do Sul, Cruzmal-
tina, Diamante d'Oeste, 
Doutor Camargo, Enéas 
Marques, Esperança Nova, 
Espigão Alto do Iguaçu, 
Flórida, Foz do Jordão, 
Godoy Moreira, Grandes 
Rios, Guapirama, Guara-
ci, Honório Serpa, Ibema, 
Iguatu, Ivatuba, Japira, 
Leópolis, Lobato, Marió-
polis, Marquinho, Mato 
Rico, Mercedes, Mirador, 
Miraselva, Nova Aliança 
do Ivaí, Nova América da 
Colina, Nova Tebas, Novo 
Itacolomi, Paranapoema, 
Piên, Pinhal de São Bento, 

Pitangueiras, Porto Barrei-
ro, Pranchita, Quatro Pon-
tes, Rancho Alegre, Reser-
va do Iguaçu, Rosário do 
Ivaí, Salgado Filho, Salto 
do Itararé, Salto do Lon-
tra, Santa Amélia, Santa 
Cecília do Pavão, Santa 
Cruz de Monte Castelo, 
Santa Inês, Santa Lúcia, 
Santa Mônica, Santana 
do Itararé, Santo Antônio 
do Caiuá, São Jerônimo 
da Serra, São José da Boa 
Vista, São Manoel do Pa-
raná, Sapopema, Sulina, 
Tomazina, Tunas do Para-
ná, Tupãssi, Turvo, Uniflor 
e Verê.

Outros 224 municípios 
registraram 10 casos ou 
menos nesse período, sen-
do que 58 deles tiveram 
apenas uma ocorrência de 
roubo. Outras 50 cidades 
tiveram apenas dois casos; 
35 tiveram três casos; 26, 
quatro casos; 17, cinco ca-
sos; 13, seis casos; nove, 
sete casos; cinco, oito ca-
sos; nove, nove casos; e 
dois, 10 casos de roubo en-
tre janeiro e agosto de 2024.

FURTOS
O número de furtos regis-

trado entre janeiro e agosto 
de 2024 também reduziu na 
comparação com o mesmo 
período de 2023. Foram 
95.875 ocorrências neste 
ano, contra 112.942 no ano 
passado, queda de 15%. É 
o menor índice desde 2020, 
quando 94.973 crimes de 
furto foram cometidos no 
Estado. O furto difere-se 
do roubo por não envolver 
o uso de violência. (Repor-
tagem: Redação e AEN-PR; 
Foto: Sesp)
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B.O.
VEÍCULOS                             
Os crimes de roubo e furto 
de veículos vêm diminuindo 
nos últimos anos no Paraná, 
conforme dados do Centro 
de Análise, Planejamento 
e Estatística, da Secretaria 
de Estado da Segurança 
Pública (Sesp). Entre janeiro 
e agosto de 2024, foram 
1.464 roubos e 7.519 furtos 
de veículos, queda de 33% 
e 12,7%, respectivamen-
te, em relação ao mesmo 
período de 2023.

VEÍCULOS 2
No caso dos roubos de veí-
culos, o número caiu mais 
que a metade em cinco 
anos, com redução de 53% 
na comparação com 2020, 
quando foram registrados 
3.163 casos. Nos anos se-
guintes, foram registradas 
2.780 ocorrências (2021), 
2.374 (2022) e 2.196 (2023).

VEÍCULOS 3
Já sobre os furtos, a redu-
ção em cinco anos foi de 
11,5%, saindo de 8.495 em 
2020 para 7.519 nos oito 
primeiros meses de 2024, o 
menor número no período. 
O melhor resultado até 
então havia sido em 2021, 
com 7.591 casos.

INVESTIMENTOS
O secretário da Segurança 
do Paraná, Hudson Teixeira, 
enfatiza que o aumento 
de repasses, ano após ano, 
fortalece o combate à cri-
minalidade e oferece mais 
qualidade no trabalho dos 
servidores, o que resulta 
na prestação de um serviço 
cada vez melhor para a po-
pulação. Em oito meses fo-
ram destinados cerca de R$ 
117 milhões para compra 
de helicópteros e blindados 
para a Polícia Militar.

BBAALLAANNÇÇOO..   Dados da Secretaria de Estado da Segurança Pública mostram o registro de 12.337 ocor-
rências nos primeiros oito meses de 2024, contra 37.066 no mesmo período de 2007. Em relação ao ano 
passado, a queda foi de 24%

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

8 de outubro de 2024
TEREZA DA LUZ GONÇALVES (77 ANOS)
LUIZ ALVES DE LIMA RODRIGUES (25 ANOS)
ANTONIO ADEMIR MENDES CORDEIRO (46 
ANOS)
SYRLEI TEREZINHA SCHELLER (66 ANOS)
IZABEL RODRIGUES DE LIMA (86 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

PARANÁ REGISTRA MENOR 
NÚMERO DE ROUBOS EM 17 ANOS
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Os preços do trigo no 
Rio Grande do Sul estão 
caindo fortemente neste 
começo de outubro. Se-
gundo pesquisadores do 
Cepea, além do avanço da 
colheita, a pressão sobre 
os valores vem da fraca de-
manda – muitos moinhos 
indicam estar bem abaste-
cidos e, por isso, acabam 
se mantendo afastados das 

compras no spot. Do lado 
vendedor, pesquisadores 
do Cepea explicam que al-
guns produtores até cedem 
nas cotações, mas apenas 
para negócios pontuais.

O abastecimento de moi-
nhos sul-rio-grandenses, 
por sua vez, está atrelado 
às importações, sobretudo 
da Argentina e do Uruguai. 
Em setembro, chegaram ao 
Rio Grande do Sul 48,82 
mil de toneladas de trigo, 
segundo dados da Secex.

Para todo Brasil, as com-
pras externas do cereal so-
maram 592,13 mil de tone-
ladas em setembro, o maior 
volume para o mês desde 
2016, ainda de acordo com 
a Secex. Na parcial de 2024 
(de janeiro a setembro), as 
importações de trigo atin-
gem 5,148 milhões de to-
neladas, superando em 23% 
as de todo o ano de 2023.

CENOURA
Levantamento da equi-

pe Hortifrúti/Cepea mos-
tra que os preços da ce-
noura seguem em queda. 
Segundo este Centro de 
Pesquisas, a pressão vem 
da oferta elevada, refletin-
do a produtividade alta e 
a abertura de novas roças 
em Cristalina (GO). En-
tre 30 de setembro e 4 de 
outubro, a caixa da “suja” 
de 29 kg teve média de R$ 
7,50, recuo de 25% em 
comparação com a semana 
anterior.

Assim, o fluxo de caixa, 
que já estava reduzido aos 
produtores, tem se limi-
tado ainda mais, também 
conforme apontam pes-
quisas do Hortifrúti/Ce-
pea. Por outro lado, pre-
visões indicam chuva para 
a próxima quinzena quase 
todos os dias em Cristali-
na, o que deve reduzir o 
ritmo de colheita e auxi-
liar no controle da oferta. 
(Reportagem: Redação e 
Cepea)

TRIGO

Cereal cai com força neste início de outubro

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Sistema Estadual 
de Agricultura (Sea-
gri) vai definir estraté-
gias para ampliação do 
atendimento a mulhe-
res rurais. O assunto 
foi debatido em reunião 
na segunda-feira (7) na 
sede da Secretaria da 
Agricultura e do Abas-
tecimento (Seab). Além 
da Secretaria, participa-
ram representantes do 
Instituto de Desenvol-
vimento Rural do Para-
ná - Iapar-Emater (IDR-
-Paraná), da Agência de 
Defesa Agropecuária 
do Paraná (Adapar) e 
Ceasa Paraná.

O objetivo foi listar 
as iniciativas do Seagri 
que atualmente já aten-
dem mulheres rurais, e 
pensar formas de qua-
lificar esse atendimen-
to, principalmente no 
âmbito do programa 
Mulheres do Campo, 
idealizado pela primei-
ra-dama Luciana Saito 
Massa e apresentado 
em maio deste ano. 
Neste primeiro encon-
tro, a equipe falou sobre 
a necessidade de uma 
base de dados integrada 
com informações sobre 
as mulheres atendidas, 
além do desenvolvi-
mento de um plano de 

metas para 2025.
O Governo do Esta-

do instituiu o programa 
Mulheres do Campo 
com o intuito de pro-
mover a autonomia 
econômica de mulheres 
que trabalham em ativi-
dades rurais. A inicia-
tiva trata de uma série 
de medidas integradas 
pelo desenvolvimento, 
qualificação e inclusão 
produtiva de mulheres 
em situação de vulne-
rabilidade. O programa 
tem como diretrizes 
principais viabilizar o 

acesso das mulheres a 
programas de fomento 
produtivo e de crédito 
rural, capacitar as pro-
dutoras rurais para ges-
tão e cooperativismo, 
desenvolver e divulgar 
tecnologias sociais e 
sustentáveis para pro-
dutoras e priorizar a 
participação de mulhe-
res em programas de 
compras públicas da 
agricultura familiar.

As medidas vão be-
neficiar mulheres em 
diversas situações, 
como produtoras de 

agricultura familiar, 
assentadas de reforma 
agrária, extrativistas, 
pescadoras artesanais 
e aquicultoras, e mu-
lheres de comunidades 
indígenas, das comuni-
dades quilombolas e de 
outros povos e comuni-
dades tradicionais. Vá-
rios encontros já foram 
promovidos no Interior 
do Estado para apresen-
tar uma cartilha, desen-
volvida especialmente 
para as mulheres que 
vivem na área rural. O 
objetivo é informá-las 

sobre ações às quais 
podem ter acesso.

APOIO
A Seab e suas vincu-

ladas já atendem mulhe-
res com diversos progra-
mas, como o Banco do 
Agricultor Paranaense, 
que garante juro zero 
para financiamentos 
de mulheres inscritas 
no Pronaf; o programa 
Leite das Crianças, que 
oferece um litro de lei-
te por dia para crianças 
em situação de vulnera-
bilidade; o Coopera Pa-

raná e o Compra Direta 
Paraná, que destinam 
recursos para organiza-
ções da agricultura fa-
miliar, entre outros. Já 
o IDR-Paraná também 
atua com mulheres em 
ações como a de Pro-
moção Social, enquan-
to a Ceasa prevê esse 
tipo de apoio especial-
mente com o Banco de 
Alimentos Comida Boa, 
e a Adapar por meio do 
estímulo ao desenvol-
vimento das agroindús-
trias. (Reportagem/Foto: 
Seab)

SSEEAAGGRRII..   O objetivo foi listar as iniciativas do Seagri que atualmente já atendem mulheres rurais, e pensar formas de qualificar esse atendimento, 
principalmente no âmbito do programa Mulheres do Campo, idealizado pela primeira-dama Luciana Saito Massa e apresentado em maio deste ano

SISTEMA ESTADUAL ALINHA AÇÕES PARA 
AMPLIAR APOIO A MULHERES DO CAMPO



LLIITTEERRAATTUURRAA..   Durante cinco dias, a 22ª edição da Festa Literária Internacional de Paraty (Flip) vai promover 
discussões sobre temas atuais como o impacto das queimadas. O homenageado é o escritor, jornalista e dramaturgo 
Paulo Barreto (1881-1921), que usava como pseudônimo literário João do Rio
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Com home-
nagem ao 
e s c r i t o r , 
jornalista e 
dramaturgo 

Paulo Barreto (1881-
1921), que usava como 
pseudônimo literário 
João do Rio, a 22ª edição 
da Festa Literária Inter-
nacional de Paraty (Flip) 
será realizada de 9 a 13 
de outubro. Assim como 
seu homenageado, que 
registrou os conflitos, 
temores e dilemas de seu 
tempo, refletindo sobre o 
progresso, a velocidade 
e a formação urbana, a 
Flip neste ano também 
pretende trazer para o 
centro dos debates a plu-
ralidade de visões e de 
sensibilidades do mundo 
contemporâneo.

Durante cinco dias, 
a maior festa literária 
do Brasil vai promover 
discussões sobre temas 
atuais como o impacto 
das queimadas. Com 
Pablo Casella e Txai 
Surui, duas vozes que 
vêm de dentro da flo-
resta, a mesa Cessar o 
Fogo está marcado para 
sábado (12), a partir das 
21h30.

Mas as queimadas 
não serão o único tema 
em discussão. Haverá 
também mesas sobre 
o racismo e a dor das 
mulheres que se movi-
mentam nessa violência, 
sobre as emergências 
climáticas, a inteligên-
cia artificial e a violência 
contra os povos indíge-
nas.

“Nessa curadoria ti-
vemos a preocupação 
de discutir temas atuais 
como as mudanças cli-
máticas, as queimadas 
e as guerras em Gaza e 
no Líbano, a censura, a 
inteligência artificial e 
a desinformação. Acho, 
particularmente, que a li-
teratura e essas formas de 
artes verbais são essen-

ciais para ajudar a gente 
a organizar o mundo. Ao 
mesmo tempo em que 
nos sentimos muito pro-
vocados por obras literá-
rias muito contundentes, 
sentimos também certo 
alívio quando a obra nos 
oferece um recorte para 
compreender o caos no 
mundo”, disse Ana Lima 
Cecilio, curadora desta 
edição da Flip, em entre-
vista à Agência Brasil.

Outro tema que vai 
permear a festa neste 
ano é o enfrentamento 
ao ódio nas redes so-
ciais, mesa que acontece 
sexta-feira (11). “O ódio 
nas redes é uma discus-
são muito contemporâ-
nea. Estamos em plena 
eleição e há duas ou três 
eleições a gente entende 
o poder de mobilização 
da internet, dos grupos 
de ódio e da polariza-
ção”, disse Ana.

Na sexta-feira (11), a 
mesa Não Existe mais Lá 
vai tratar sobre os diários 
escritos por Atef Abu 
Saif, que estava em Gaza 
quando começaram os 
bombardeios, e por Ju-
lia Dantas, que viu sua 
casa e seu bairro serem 
invadidos pelas águas 

na enchente que atingiu 
Porto Alegre este ano. 
“Quando juntamos esses 
dois, estamos falando 
de ações humanas que 
poderiam ser evitadas, 
mas que estão destruin-
do cidades e populações 
inteiras. Fazer essa cone-
xão entre temas urgentes 
é importante para tentar 
organizar o mundo. Não 
é um congresso que sairá 
com soluções, mas é um 
bom caminho pra gente 
aprender a se posicionar, 
ler as coisas e entender 
como o mundo se dá”, 
reforçou a curadora.

Além da atualidade 
de temas, uma das no-
vidades da Flip neste 
ano será a realização de 
um podcast ao vivo. “Já 
temos essa consagração 
das mesas de conversa, 
mas estamos pensan-
do em novos formatos 
que possam usar vídeo, 
sons e músicas. Isso é 
algo que interessa para 
a Flip como transforma-
ção através dos tempos. 
Estamos fazendo esse 
experimento e felizes 
com essa parceria com 
a Radio Novelo. Vamos 
fazer um podcast inspi-
rado no João do Rio – e 

no calor da hora”, disse 
Ana Lima Cecilio.

Criada em 2003, a 
Flip é reconhecida como 
Patrimônio Histórico 
Cultural e Imaterial do 
estado do Rio de Janeiro. 
A festa literária não ape-
nas reúne personalidades 
do mundo da cultura e da 
literatura para conversas, 
palestras e lançamentos 
de livros: ela também 
é uma grande manifes-
tação cultural, que pro-
move ainda ações de 
incentivo à leitura e de 
formação de novos lei-
tores.

JOÃO DO RIO
O grande homena-

geado da Flip neste ano 
foi um dos autores mais 
importantes do início do 
século 20 no Rio de Ja-
neiro. Além de crítico de 
arte e escritor de roman-
ces e peças de teatro, 
João do Rio foi um re-
pórter diferente, narran-
do os acontecimentos do 
dia a dia de forma literá-
ria, unindo a reportagem 
e a literatura.

Foi também o pri-
meiro jornalista a subir 
o morro, ouvindo com 
atenção e afeto a voz das 

ruas, tornando-se uma 
espécie de porta-voz de 
um povo que não encon-
trava espaço na impren-
sa. E quando começou 
a subir vielas e acom-
panhar manifestações 
culturais, observando de 
perto os hábitos de uma 
cidade que se transfor-
mava vertiginosamente, 
João do Rio fundou um 
novo modo de fazer jor-
nalismo.

“O jornal, no final 
do século 19, era basi-
camente um lugar de 
opiniões das pessoas 
mais poderosas, como 
deputados ou vereado-
res e empresários mais 
proeminentes. Os jornais 
eram muito marcados 
ideologicamente. Muito 
pelo que ouvia na Fran-
ça, João do Rio começa a 
fazer no Brasil um jorna-
lismo completamente di-
ferente. Ele é o primeiro 
cara que faz entrevista, 
que chamava de inqué-
rito. Além disso, começa 
a sair do local onde os 
jornais eram feitos e vai 
para as ruas, ver o que 
estava acontecendo. Ele 
vai subir os morros das 
favelas, entender como 
são as festas populares, 

ver as pequenas profis-
sões. Ele tem um olhar 
para a cidade que é uma 
coisa impressionante-
mente sensível e esperta, 
mas tem também a sa-
cada de contar isso para 
as pessoas que estavam 
lendo o jornal. Então, ele 
inventou a crônica mo-
derna”, afirmou a cura-
dora.

Outra característica 
de João do Rio era ter 
um olhar muito voltado 
ao progresso. “O que me 
interessa muito no João 
do Rio é que ele era um 
cara muito culto, que 
sempre tinha um olho 
para o progresso, para as 
grandes cidades e para 
o avanço civilizatório. 
Ele tinha essa vontade 
de progresso. Ao mesmo 
tempo, tinha pés muito 
fincados no passado da 
cidade, desse passado 
escravocrata e de maus-
-tratos a imigrantes”, 
disse Ana. “Esse olhar 
para o futuro, com os pés 
no passado, reconhecen-
do a história da forma-
ção, faz dele um porta-
-voz impressionante do 
que é o Rio de Janeiro e 
também do país, que foi 
fundado nessa contradi-
ção”, acrescentou.

Com problema de 
obesidade, mestiço e ho-
mossexual, João do Rio 
foi vítima de um ataque 
cardíaco, que o impediu 
de completar 40 anos. 
Ele deixou 25 livros e 
mais de 2.500 textos 
publicados em jornais e 
revistas.

Como parte dessas 
homenagens ao escritor 
e jornalista, a Flip vai 
promover uma conferên-
cia de abertura chamada 
As ruas têm alma: João 
do Rio, o convidado do 
sereno. Ela será apresen-
tada por Luiz Antônio 
Simas e pretende ser 
uma breve aula sobre 
João do Rio, atualizan-
do seu legado. (Repor-
tagem: Redação e Ag. 
Brasil)

MAIOR FESTA LITERÁRIA DO BRASIL
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NOTAS 
TROPICAIS
FETECO             
Em breve, o tradicional Festival 
de Teatro da Unicentro (Feteco) 
chega à 27ª edição. A Diretoria 
de Cultura (Dirc) da Universida-
de Estadual do Centro-Oeste já 
começou a criar expectativa em 
sua página nas redes sociais. 
O Feteco é realizado há quase 
três décadas pela Unicentro. 
Antes com caráter competitivo, 
hoje com o perfil de mostra, 
o Festival tem como objetivo 
disseminar as artes cênicas pro-
duzidas nos âmbitos acadêmico 
e locais.

FETECO 2
Em 2024, o Feteco contará com 
quatro produções de acadêmi-
cos do curso de Arte da univer-
sidade, uma peça apresentada 
pelos alunos da Associação dos 
Pais e Amigos do Deficientes 
Visuais  (Apadevi) e uma pro-
dução de artistas locais. Além 
de uma palestra que será mi-
nistrada pelo professor Afonso 
Nilson de Souza e uma oficina 
de Construção de Bonecos em 
espuma com o artista Thiago 
Juraski.

RECITAL
O recital “Vale a Pena Ouvir 
de Novo” será apresentado 
nesta quarta-feira (9), no 
Teatro Municipal Marina Karam 
Primak, em Guarapuava. O 
Coral Municipal apresenta uma 
noite muito especial embalada 
pelos grandes hits do cinema e 
da TV. A entrada é gratuita e os 
ingressos podem ser retirados 
na Casa da Cultura a partir de 
amanhã.

FESTIVAL
Em 2 de novembro, a banda 
Os Frentista promove o Para-
noia Fest 3 no Pub Anônima, 
em Guarapuava. O line-up é 
formado por Greve (Londrina), 
Pangare (Ponta Grossa), Tag29, 
Wovndsnoise, Like a Tear, e Os 
Frentista. Os ingressos custam 
R$ 15 (antecipado), somente 
com as bandas; e R$ 25 (na 
hora do show).

EXPOSIÇÃO
Acadêmicos do curso de Arte 
da Unicentro promovem a 
exposição coletiva “digitalmente 
crônico”. A mostra oferecerá uma 
plataforma virtual para exibição 
de trabalhos em arte e busca 
fomentar o diálogo e a interação 
entre os participantes, promo-
vendo um ambiente colaborativo 
e enriquecedor. Para mais infor-
mações, acesse: https://linktr.ee/
digitalmentecronico

CCIINNEEMMAA..   Agência Nacional do Cinema é responsável tanto pela fiscalização do cumprimento da 
obrigatoriedade quanto pela participação ativa na formulação do decreto anual da cota de tela, a partir da 
realização de oitivas com o setor e da preparação de estudos e análises de mercado

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Agência Nacional 
do Cinema (Ancine) rea-
lizou, no dia 1º de outu-
bro, o primeiro encontro 
do ciclo de oitivas com 
representantes do setor 
audiovisual, visando ava-
liar a cota de tela de 2024 
e discutir os parâmetros 
para a cota de 2025.

Conforme estabelecido 
pela Lei nº 14.814, de 15 
de janeiro de 2024, que 
renovou a cota de tela nas 
salas de cinema do país, 
a Ancine é responsável 
tanto pela fiscalização 
do cumprimento da obri-
gatoriedade quanto pela 
participação ativa na for-
mulação do decreto anual 
da cota de tela, a partir da 
realização de oitivas com 
o setor e da preparação de 
estudos e análises de mer-
cado.

Estão previstos ainda 
mais encontros com o se-
tor este ano, inclusive re-
uniões técnicas com cada 
segmento cinematográfi-
co (produção, distribui-
ção e exibição).

Após as oitivas, a An-

cine, levando em conta os 
subsídios apresentados, 
encaminhará ao Minis-
tério da Cultura (MinC) 
proposta contendo pa-
râmetros para o decreto 
anual da cota de Tela para 
2025.

MERCADO
Durante a oitiva, a Se-

cretaria de Regulação da 
Ancine apresentou um 
panorama detalhado do 
mercado exibidor bra-
sileiro, destacando os 
indicadores mais recen-
tes. Em 2024, o setor de 
exibição, no que tange 
ao número de salas e de 
sessões ofertadas, se re-
cuperou e voltou a níveis 
pré-pandemia. Até 27 de 
setembro, o Brasil con-
tava com 3.464 salas de 
cinema em operação, evi-
denciando a resiliência do 
parque exibidor após três 
anos de crescimento con-
secutivo.

No que se refere ao pú-
blico, 2024 manteve uma 
trajetória de estabilidade, 
com 90 milhões de espec-
tadores até setembro, em 
comparação aos 88 mi-
lhões no mesmo período 

de 2023. Embora o públi-
co total e o número de sa-
las tenham permanecido 
estáveis, o market share 
dos filmes brasileiros ain-
da apresenta desafios. Em 
2024, até a semana cine-
matográfica 37, que ter-
minou em 18 de setembro, 
a participação do público 
em produções brasileiras 
foi de 8,3%, com mais de 
7,5 milhões de público, 
um aumento significativo 
em relação a 2023 (3,7 
milhões de espectadores), 
mas ainda distante dos ní-
veis pré-pandemia, como 
os 24,2 milhões de 2018 
e 24,1 milhões de 2019. 
O mesmo comportamento 
se verifica com os filmes 
estrangeiros, que tiveram 
152,9 milhões de espec-
tadores em 2019 e 110,3 
milhões em 2023, uma 
queda de aproximada-
mente 28%.

AUMENTO
Um dado positivo é o 

aumento do número de 
sessões programadas para 
filmes brasileiros, que 
representaram, até 18 de 
setembro, 14,5% do to-
tal em 2024, enquanto a 

participação dos filmes 
brasileiros no público to-
tal foi de 8,3%. Esse au-
mento pode ser atribuído 
à reestabelecida cota de 
tela. Entretanto, a média 
de público por sessão dos 
filmes brasileiros ainda é 
inferior à dos filmes es-
trangeiros, o que se deve, 
em parte, à reserva dos 
horários de maior deman-
da para produções inter-
nacionais.

Visando à ampliação do 
resultado dos filmes bra-
sileiros, a Ancine avalia a 
adoção de medidas de es-
tímulo à programação em 
sessões de maior procura, 
tanto nos horários durante 
a semana quanto nos fins 
de semana.

Outro desafio está na 
concentração de público 
em torno dos grandes lan-
çamentos, predominante-
mente estrangeiros. Em 
2024, os 20 maiores lan-
çamentos responderam 
por 75,5% do público to-
tal, com os cinco maiores 
representando 46,9% des-
se total, uma elevação em 
relação aos números de 
2023. (Reportagem/foto: 
Redação e MinC)

ANCINE INICIA PROCESSO DE 
ELABORAÇÃO DA COTA DE TELA 2025
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Êba, peixinha, hoje a Lua muda de cenário e joga no seu time, enviando óti-
mas vibes para você colocar seus planos em prática e realizar suas esperan-
ças. Seu jeito estará mais batalhador, perseverante e não vai faltar força de 
vontade para chegar aonde quer. O bom é que você também pode contar 
com ajuda de amigos, colegas e pessoas do seu convívio, o que será um baita 
incentivo para agilizar vários interesses.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Hoje a meta é crescer no trabalho e você pode dar passos concretos para 
progredir, consagrada! A Lua muda de cenário logo nas primeiras horas da 
manhã e deixa seu jeito mais centrado nas responsabilidades. Tudo indica que 
ficará mais focada nos compromissos que precisa cumprir e tende a ralar mui-
to, demonstrando perseverança, qualificação profissional e vontade de subir 
na vida.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Hoje a Lua aconselha a agir com mais foco, sabedoria e prudência, sobretudo ao 
lidar com os assuntos que envolvam dinheiro. Convém dobrar a cautela com ne-
gócios arriscados e incertos porque pode levar rasteira ou sair no preju. Mantenha 
o controle dos ganhos e gastos na ponta do lápis e não assine nada sem conferir 
detalhes ou falar com quem entende. O recado também vale para a paixão, mas a 
intimidade com o love deve ficar mais quente e excitante.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Meio da semana com mudanças astrais e as principais dizem respeito à Lua, 
sua estrela guia. Ela começa a circular em seu signo oposto ao raiar do dia, tra-
zendo bons estímulos para suas relações pessoais e profissionais. O período 
é indicado para somar energias com pessoas que inspiram confiança e com 
quem você tem vários interesses em comum. Com o love, os laços de união se 
fortalecem e tudo indica que vai dar mais valor ao romance.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Hoje os deveres vão se impor e os assuntos de trabalho devem dominar as 
suas atenções, bebê! A Lua deixa seu jeito mais focado e perseverante no am-
biente profissional, sinal de que você vai dar o máximo e tem tudo para con-
quistar reconhecimento. Quanto mais se empenhar, maiores são as chances 
de subir no conceito da chefia. Porém, Júpiter fica retrógrado e recomenda 
cautela dobrada com certas amizades. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
A quarta já começa maravilinda para o seu lado e quem garante é a Lua, que in-
gressa logo cedo em seu paraíso astral, trazendo sorte, vibes positivas e ótimas 
promessas. A alegria vai reinar na vida pessoal e a paixão será a cereja do bolo: 
tudo indica que a paquera vai reservar surpresas deliciosas. Seu charme e sedu-
cência vão ficar irresistíveis e os contatinhos devem triplicar. Só não deixe os interes-
ses de trabalho em segundo plano porque instabilidades vão rondar. 

LIBRA - (23 set a 22 out)
Querendo notícia boa, bebê? Hoje tem, mas bagacinhas podem fazer parte 
do cardápio e quem avisa é Júpiter, que começa movimento retrógrado. Sua 
confiança pode balançar e nem tudo tende a fluir como espera, principalmen-
te ao lidar com novos interesses. Imprevistos e contratempos podem marcar 
presença e atrapalhar seus planos, mas insista e não desista, librinha! O mozão 
faz parte do combo e estará ao seu lado para o que você precisar.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Além de acentuar seu jeito batalhador e focado, hoje a Lua deixará sua inte-
ligência, percepção e persistência tinindo. Você vai esbanjar boa lábia e terá 
todo traquejo para convencer os outros, portanto, deve mandar muito bem 
nos contatos em geral. Quem trabalha junto ao público, com serviços ter-
ceirizados, entregas, comércio online ou presencial terá um período de alta 
produtividade. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
A Lua migra para sua Casa da Fortuna logo cedo e garante que o momento 
é top para ralar e prosperar, Sagita! Os assuntos financeiros estarão no cen-
tro das atenções e hoje não vai faltar determinação nem perseverança para ir 
atrás do que pode trazer dinheiro para o seu bolso. Com seu jeito mais centra-
do, você pode resolver muitas coisas, principalmente aqueles assuntos mais 
chatinhos e que dependem de paciência. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Que maravilha, consagrada, hoje o astral está nas alturas e quem avisa é a 
Lua, que desembarca em seu signo às 6h38 da manhã, anunciando um dia 
perfeito para você alcançar conquistas, seja na vida pessoal, no trabalho ou no 
aspecto financeiro. Suas principais qualidades estarão de plantão e à serviço 
do seu sucesso, portanto, confie no seu taco e bora pra luta defender seus 
sonhos.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Metade da semana já foi pra conta, mas hoje a dica é pegar mais leve, manter 
a rotina e valorizar seu bemestar, isso porque a Lua entra em seu inferno astral 
e aponta instabilidades ao longo do dia. Por outro lado, seu senso prático e 
sua capacidade de concentração aumentam e devem favorecer as atividades 
de trabalho. Talvez não tenha tanta desenvoltura nas relações em geral e seu 
jeito pode ficar menos sociável.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Mudanças benéficas e novos horizontes estão entre as indicações da Lua, que 
hoje troca de posição no Zodíaco e ingressa em Capricórnio. Ela revela que o mo-
mento é oportuno para você pegar firme nos estudos, prestar concurso, prova 
ou iniciar um curso de especialização. No amor, um novo contatinho pode mexer 
com as suas emoções. Na união, as afinidades vão ficar cristalinas na relação com 
o mozão.



EENNSSIINNOO  SSUUPPEERRIIOORR..   “O objetivo principal é mostrar o que se desenvolve no nosso estado, quanto se pesquisa ou quanto se produz, o 
papel das universidades, dos institutos de pesquisa, a inserção das universidades na comunidade. O quanto que as universidades transfor-
mam uma comunidade, uma região, um país”, resume o reitor Fábio Hernandes
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A sociedade 
em geral 
poderá co-
nhecer nes-
ta semana 

uma parte da produção 
desenvolvida pela Uni-
versidade Estadual do 
Centro-Oeste (Unicen-
tro), que participa da 4ª 
edição do Paraná Faz 
Ciência em Maringá, 
no Noroeste do Estado.

Pela primeira vez, a 
Universidade Estadual 
de Maringá (UEM) se-
dia esse evento cujo 
objetivo principal é 
popularizar a ciência, 
conforme defende o 
secretário da Ciência, 
Tecnologia e Ensino 
Superior do Paraná 
Aldo Bona.

Ele explica que o 
objetivo é fazer com 
que a sociedade como 
um todo, mas princi-
palmente os estudantes 
da educação básica, 
possam conhecer o pro-
cesso de fazer ciência 
a partir daquilo que se 
produz nas universida-
des e instituições de 
ciência e tecnologia 
do Paraná. “Não são 
só as sete universi-
dades estaduais. São 
também as instituições 
federais, os institutos 
de pesquisa que temos 
no estado, públicos 
privados. Todos con-
vidados a vir a esse 
grande evento e mos-
trar o que fazem com 
o intuito de desmistifi-
car a ciência”.

O desejo de Bona é 
que todos possam es-
colher e optar pela car-
reira científica, além de 
mostrar soluções tecno-
lógicas e aquilo que as 
universidades e insti-
tutos de pesquisa vêm 
produzindo.

Nesse cenário, a 
Unicentro é uma das 
universidades com es-
tandes no Paraná Faz 
Ciência, cujo maior pa-
vilhão fica no campus 

sede da UEM. “Mos-
trando que a gente tem 
de melhor na nossa 
universidade, o que a 
gente tem produzido, a 
ciência que a gente tem 
disseminado, e prin-
cipalmente o quanto a 
gente tem transforma-
do na nossa região, o 
nosso Estado”, afirmou 
o reitor da Unicentro 
Fábio Hernandes, des-
tacando a satisfação 
de estar em Maringá e 
parabenizando a orga-
nização do evento.

As atividades da 
Unicentro seguem até 
o final do Paraná Faz 
Ciência 2024, mostran-
do seus projetos desen-
volvidos, 15 cursos e 
museus.

“O objetivo principal 
é mostrar o que se de-
senvolve no nosso esta-
do, quanto se pesquisa 
ou quanto se produz, o 
papel das universida-
des, dos institutos de 
pesquisa, a inserção das 

universidades na comu-
nidade. O quanto que as 
universidades transfor-
mam uma comunidade, 
uma região, um país”, 
resume Hernandes.

EDITAL
A abertura do Para-

ná Faz Ciência ocor-
reu na noite de segun-
da-feira (7), no Teatro 
Calil Haddad. Durante 
o evento, ocorreu o 
anúncio do lançamen-
to da chamada públi-
ca de pesquisa básica 
(universal). Esse edi-
tal possui como uma 
das suas prioridades 
o impulsionamento 
das Instituições Cien-
tíficas e de Inovação 
Tecnológica (ICTs) do 
Paraná e consolidação 
de redes e núcleos de 
pesquisa. A chamada 
pública é uma parceria 
entre a Araucária e a 
Seti e engloba o recur-
so de R$ 20 milhões.

“O Paraná, neste 

momento, é destaque 
na ciência no Brasil. 
Além disso, o Esta-
do não mede esforços 
para angariar parcerias 
e investimentos para a 
CT&I, exemplo disso é 
o acordo que acabamos 
de assinar com a Arau-
cária. Para o MCTI é 
um orgulho fazer par-
te disso e aproveito a 
oportunidade para pa-
rabenizar a todos os 
envolvidos na organi-
zação desta iniciativa 
que é a Semana Paraná 
Faz Ciência”, ressaltou 
o secretário de Ciência 
e Tecnologia para o De-
senvolvimento Social 
do Ministério da Ciên-
cia, Tecnologia e Ino-
vação, Inácio Arruda.

EVENTO
A Semana Estadual 

de Ciência, Tecnologia 
e Ensino Superior do 
Paraná, evento denomi-
nado Paraná Faz Ciên-
cia 2024, é realizada no 

período de 7 a 11 de ou-
tubro, no campus sede 
da UEM, como parte da 
21ª Semana Nacional 
da Ciência e Tecnolo-
gia (SNCT 2024).

A iniciativa é resul-
tado de uma parceria 
entre a Secretaria da 
Ciência, Tecnologia e 
Ensino Superior (Seti), 
a Secretaria da Inova-
ção, Modernização e 
Transformação Digi-
tal (SEI), a Fundação 
Araucária (FA) e a 
UEM.

O encontro deve re-
unir estudantes, profes-
sores, pesquisadores, 
profissionais de diver-
sas áreas e o público 
em geral interessado 
em ciência, cultura, 
tecnologia e sustenta-
bilidade. A expectativa 
é que 35 mil pessoas, 
incluindo 10 mil alunos 
do ensino fundamental 
e médio, participem da 
extensa programação. 
As atividades englo-

bam debates, palestras, 
workshops, visitas téc-
nicas, oficinas práticas, 
mostra de profissões, 
exposições de projetos 
científicos e apresenta-
ções culturais.

A programação está 
dividida em seis eixos 
temáticos: Cultura, 
Diversidade, Saberes, 
Inovação e Sustenta-
bilidade; Mostra In-
terativa de Ciência, 
Tecnologia e Inovação; 
Visitas Técnicas; Ofi-
cinas; Cultura e Arte; 
Eventos Acadêmicos.

SEDE
O secretário Aldo 

Bona explica que a 
UEM foi escolhida para 
sediar pela primeira vez 
o Paraná Faz Ciência 
pelo consenso entre os 
reitores das universi-
dades estaduais. “Es-
tamos fazendo uma 
primeira rodada, dos 
presenciais. Tivemos 
duas edições online no 
período da pandemia, 
depois tivemos a pri-
meira edição presencial 
no ano passado na Uni-
versidade Estadual de 
Londrina. Os reitores 
acharam por bem rea-
lizar a segunda edição 
aqui em Maringá. Aco-
lhemos essa decisão”, 
acrescentando que 
existe uma discussão 
em curso para definir a 
sede da próxima edição 
em 2025.

Ao jornal O Marin-
gá, Fábio Hernandes, 
adiantou que a Unicen-
tro vai sediar o evento 
no ano que vem. “O 
Paraná Faz Ciência vai 
para Guarapuava”.

“Vamos tentar tam-
bém receber tão bem 
quanto Maringá está 
recebendo. No ano que 
vem a missão é nossa”, 
acrescentando que a 
preparação já começa 
logo após o término da 
edição de 2024. (Re-
portagem: Cristiano 
Martinez, especial para 
CORREIO; Foto: ASC/
UEM)

UNICENTRO APRESENTA PROJETOS E 
CURSOS NO PARANÁ FAZ CIÊNCIA 2024
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DIVERSOS

DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO,  pechincha 
VALOR: R$ 50 ,00 
FONE:  (42)  98432-
0763/ /  (42)  99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK TRIP 
SHIMANO, cinza, 18 mar-
chas em bom estado, doc-
umentos em ordem; ano 
2022; cor Alumínio, mar-
chas, pneus novos. VAL-
OR: A Combinar FONE: 
98432-0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 

FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO SER 
P/RESIDÊNCIA OU CO-
MÉRCIO. VALOR: R$ 
400,00. FONE:  9910-
7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVA-
ÇÃO, FUNCIONADO 
PERFEITAMENTE. VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-2286
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo forno elétrico, 
novo. R$ 2 mil. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 

FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, grande. 
VALOR: R$ 2.000,00 FONE: 
(41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 
220, VIDRO VALOR: R$ 
250,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, RE-
BOTE E FURADEIRA 
HORIZONTAL PARA MAR-
CENARIA VALOR: R$ 
10.000,00 FONE: 99862- 
9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826

IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; con-
tendo 09 peças sendo 03 
quartos, sala, cozinha, 
02 banheiros, lavande-
ria e garagem.VALOR: 

R$ 120.000,00 FONE: 
98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO CASA 
MISTA, MED. 2.500M². 
VALOR: 600.000,00. 
FONE: 3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIRRO 
DOS ESTADOS, conten-
do 03 peças grandes, 

Rua Bahia, 463 - próxi-
mo à Praça da Fé; para 
01 pessoa sem criança 
e sem pet. VALOR: R$ 
500,00 incluso ½ água e 
luz. FONE: (42) 99972-
4826, falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO SAN-
TA CRUZ, contendo 01 
quarto, wc, cozinha com 
pia, internet, antena p/
TV, garagem; Rua Luiz 
Ciscato, 58, em frente a 
APAE VALOR: R$ 800,00 
incluso água e luz FONE: 
(41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA CRUZ, 
RUA JUVENAL CALDAS, 
1098;  CONTENDO 01 
QUARTO, COZINHA E 
BANHEIRO VALOR: R$ 
600,00  – INCLUSO ÁGUA 
E LUZFONE: 98807-9189  
OU 3304-3069
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Um Hospital do Dente completo
para Guarapuava e região

Implantes | Próteses fixas | Lentes e facetas |
Clareamento | Limpezas e Restaurações | Ortodontia

Gustavo
Gonssatto

Gestor

Marina
Menegotto
Responsável
Técnica

Agende uma
avaliação

42 98886-2648

OdontoTop Guarapuava | CRO/PR 4941 | R.T.: Marina Menegotto | CRO/PR 30.101
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PPAARRAANNÁÁ  RROOSSAA.. O desafio propõe uma abordagem integral para a promoção da saúde, com atividades para manter-se hidratada, 
praticar atividades e exercícios físicos, melhorar a qualidade do sono, adotar uma alimentação saudável, realizar exames preventivos, 
manter a vacinação em dia, tratar o tabagismo, além de investir em momentos de lazer, leitura e interações sociais

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Secretaria 
de Estado 
da Saúde 
(Sesa) lan-
çou nesta 

terça-feira (8), por meio 
das plataformas digitais 
do Governo do Paraná 
e do site Paraná Rosa, o 
Desafio 21 Dias. A ini-
ciativa busca conscienti-
zar a população sobre os 
fatores de risco associa-
dos a diversos tipos de 
câncer e doenças crôni-
cas, além de incentivar a 
reflexão para a mudança, 
de modo a promover há-
bitos saudáveis que con-
tribuam para o bem-estar 
físico e mental.

Neste ano de 2024, 
são esperados no Bra-
sil 73.610 novos casos 
de câncer de mama e 
17.010 de câncer do colo 
do útero. No Paraná, as 
estimativas são de 3.650 
e 790 casos, respectiva-
mente. Estudos indicam 
que entre 80% e 90% 
dos casos de câncer estão 
relacionados a fatores ex-
ternos e podem ser preve-
nidos. Por isso, a adoção 
de modos de vida mais 
saudáveis e a redução da 
exposição a substâncias 
cancerígenas são funda-
mentais para a prevenção.

“Sabemos que a pre-
venção é a melhor ma-
neira de cuidar da nossa 
saúde. Com atitudes e 

mudanças na rotina diá-
ria, como manter uma 
alimentação equilibrada e 
praticar atividades físicas 
regularmente, podemos 
reduzir significativamen-
te os riscos de doenças 
graves, como o câncer”, 
afirmou o secretário de 
Estado da Saúde, César 
Neves. “Por isso, faço 
um convite especial a 
toda a população, prin-
cipalmente às mulheres, 
para que aproveitem 
essa oportunidade e par-
ticipem do Desafio dos 

21 Dias”.
O desafio propõe uma 

abordagem integral para 
a promoção da saúde, 
com atividades para 
manter-se hidratada, pra-
ticar atividades e exercí-
cios físicos, melhorar a 
qualidade do sono, ado-
tar uma alimentação sau-
dável, realizar exames 
preventivos, manter a 
vacinação em dia, tratar 
o tabagismo, além de in-
vestir em momentos de 
lazer, leitura e interações 
sociais. Há dicas, ain-

da, sobre comunicação 
empática e acolhedora e 
novas práticas de cone-
xão interior e redução de 
estresse.

A primeira-dama do 
Estado, Luciana Sai-
to Massa, madrinha do 
Paraná Rosa, também 
enfatizou a importância 
da conscientização. “A 
saúde é um bem precio-
so e pequenas mudanças 
podem fazer uma grande 
diferença. Ao participar 
do Desafio 21 Dias es-
tamos dando um passo 

importante não só para a 
nossa saúde, mas também 
para a saúde das nossas 
famílias e comunidades”, 
declarou.

A diretora de Vigilân-
cia e Atenção à Saúde, 
Maria Goretti David Lo-
pes, reforçou o convite 
à participação coletiva. 
“Queremos que todos se 
envolvam e incentivem 
familiares e amigos — 
mães, irmãs, filhas, ami-
gas — a aderirem ao desa-
fio. São apenas 21 dias, e 
nossa intenção é que essa 

ação seja o começo de 
mudança de hábitos para 
uma vida mais saudável e 
equilibrada”, destacou.

Para incentivar a po-
pulação, compartilhe sua 
jornada nas redes sociais 
com a hashtag #21dias-
ParanáRosa2024. Para 
começar basta preencher 
o formulário disponível 
no site do Paraná Rosa 
(https://encurtador.com.
br/C4p0H).

Em sua 6ª edição, o 
programa estadual Para-
ná Rosa faz parte de uma 
campanha internacional 
de conscientização sobre 
o câncer de mama e do 
colo do útero, e busca am-
pliar o acesso a exames 
preventivos, promovendo 
a saúde das mulheres de 
forma integral.

DENGUE
A Secretaria de Esta-

do da Saúde (Sesa), por 
meio da Coordenadoria 
Estadual de Vigilância 
Ambiental, publicou nes-
ta terça-feira (08) o novo 
informe semanal da den-
gue. Foram registrados 
mais 264 casos da doença 
sem nenhum óbito na últi-
ma semana.

Somados os dados do 
novo período epidemio-
lógico, iniciado em 28 de 
julho de 2024, o Paraná 
registra 19.586 notifica-
ções e 2.460 casos con-
firmados, sem mortes. 
(Reportagem: Redação e 
AEN-PR)

PARANÁ LANÇA DESAFIO DOS 21 DIAS 
PARA INCENTIVAR HÁBITOS SAUDÁVEIS


